

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

**TORTOSA**  
Martes 18 de Octubre de 1893

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 232

## ECOS DE LA OPINIÓN

### Nuestra regeneración según Bosch

Ha publicado el *Heraldo de Murcia* algunas declaraciones del ex ministro Bosch y Fustegueras, que reproduce el *Heraldo de Madrid*, sobre el modo cómo entiende nuestra regeneración ese hombre de funesto recuerdo.

Dice Bosch que «para la regeneración del país no se necesita una política conservadora, ni liberal, ni democrática; sino *agrónómica é hidráulica*».

Dejando por ahora de tratar sobre la regeneración moral é intelectual, tan descuidada por nuestros políticos, á pesar de ser la primera y más sólida base de toda verdadera regeneración, consideramos, en efecto, que una *política agrónómica é hidráulica* es siempre uno de los factores indispensables para el aumento y prosperidad de la riqueza material de las naciones.

Empero esa política invocada por el ex alcalde de Madrid, para que sea fructífera y regeneradora, debe plantearse y realizarse de un modo muy distinto de como la practica el señor Bosch en Tortosa, su ciudad nativa: «una cosa es predicar y otra dar trigo», dice el adagio.

Lo mismo que Bosch hacen muchos de nuestros políticos llamados eminentes, que con retumbantes frases y galanas promesas se presentan al país como grandes protectores de los intereses agrícolas.

En su engañosa farmacopea regeneratriz, proyectan y crean muchos centros de enseñanza agrícola, conferencias, granjas y campos de experimentación, y luego los olvidan ó quedan convertidos en feudo lucrativo para ellos y unos cuantos paniaguados que allí viven explotando aquellos sitios, como especial prebenda de una familia predilecta.

Así, cuando fué ministro Bosch y Fustegueras, se anunció con gran aparato la creación de una especie de Granja Agrícola en Tortosa, campo experimental ó lo que fuere, prometiendo los diarios bazofieros adelantos y frutos extraordinarios para la agricultura de aquella rica comarca, como consecuencia del protectorado del ministro reformista. Pero la instalación de tal Granja, que se hizo en un huerto de los parientes de Bosch, según se dijo, fué

solo ficticia y engañosa para la agricultura del país; pero muy positiva y eficaz para que alguien cobrara por la poco menos que fingida creación una cantidad designada, además del arrendamiento correspondiente de los colonos.

Esa es la regeneración agrícola, tal como la entiende y practica el ex ministro Bosch: aparatosas promesas con infúlas de benéfica protección á nuestros intereses agrícolas, y en realidad la farsa para lucrár solapadamente á expensas del erario público.

Y esos conspicuos personajes se atreven á hablar de mejoras agrícolas y á presentar al país su programa político de regeneración, cuando ellos deberían empezar, como dice Echegaray, por regenerarse á si mismos, ya que es público que patrocinan la tutela de ciertos entes que convierten la administración municipal en inmundio semillero de fraudes y chanchullos.

En efecto, desde que Bosch fué ministro, Tortosa vive aún bajo el yugo de una gavilla de vividores y truanes que se llaman sus amigos, que han establecido allí el caciquismo más villano que los siglos conocieron y la administración más escandalosa y fraudulenta que existe en España.

Tortosa, por gracia de Bosch, está hoy gobernada por la corrupción y el mercantilismo políticos más degradantes que la rebajan hasta el nivel de los pueblos incultos y semibárbaros.

¡Qué ignominia con tales regeneradores!

JOSÉ MARIA PIÑOL.

(De Las Provincias de Valencia.)

## ANOMALIAS

La injusta pero legal disposición de pagar los cupones de las deudas de Cuba en pesetas y de la todavía más injusta y anómala de pagar los de la Renta perpetua exterior en oro á los extranjeros y plata á los españoles, tan sólo puede admitirse por patriotismo mientras los cambios estén tan elevados, lo que no puede admitirse sin protesta es la reducción de las Deudas ó sus intereses de que tanto se habla ahora.

Si averiguásemos quienes son los patrocinadores de tal idea, seguramente hallaríamos entre ellos á muy opulentos banqueros y capitalistas

que aprovechándose de las desgracias de la patria han especulado con tal continuas y fuertes excitaciones habidas durante la última guerra de los Estados Unidos, en mal hora aceptada y peor sostenida, obteniendo beneficios inmensos, y además los poseedores de valores á las cotizaciones actuales y aun más bajas. ¡Que buenos patriotas serán esos! ¿Qué les importa á unos y otros que los intereses se reduzcan un cuarto, un tercio y aun la mitad, si nada perderán con ello? No hay cuidado que protesten ni exhalen ninguna exclamación.

Pero, los que desde muy antes de los temores de guerra poseen valores del Estado á cambios altos, que no han especulado como aquéllos, limitándose tan sólo á cobrar los cupones ó sean los intereses de pequeños capitales, ganados por el sudor del trabajo y ahorrados con el fin de aminorar en parte los vaivenes de la vida, que se vean ahora mermados en sus rentas y capitales, no es razón ni lógico.

¿Qué diremos (lo que es aún mucho más grave) de los interesados de aquellos valores que se hallan en la Caja general de depósitos á disposición de tribunales por pertenecer á testamentarios ó menores de edad? Que se les haga pagar á estos los platos rotos por los desaciertos de nuestros gobernantes, sería lo más inicuo que verse pueda. Estos depósitos merecerían poco más de consideración en recíproca á la confianza que forzosamente se han visto sus dueños á tener al gobierno, imposibilitados de retirarlos á tiempo de no verse mermados sus intereses. La creación de una deuda especial á que no alcanzase la reducción de la general (si esta al fin se impusiese) sería el medio de salvar aquellos intereses y la mejor garantía para lo sucesivo.

No creemos, sin embargo, que el gobierno arrostró la responsabilidad de las consecuencias de la ruina que traería á muchísimas familias la conversación de las deudas con reducción de intereses. El dinero del ahorro ha contribuido mucho al sostenimiento del crédito de la Nación y evitando en muchas ocasiones el que se pidiesen empréstitos forzosos y se cargasen más las gabelas que pesan ya en demasia sobre el contribuyente, quien al fin y al cabo es el responsable á pagar las deudas de ella que por algo están sus fincas hipotecadas.

J. B. G.

(De El Vendrellense.)

## Crónica de las guerras

Madrid 17, 7'30 t.

Aun cuando el Gobierno guarda gran reserva de lo tratado anoche en el Consejo respecto á los comisionados de París, se sabe que el Sr. Sagasta dió lectura al «Memorandum» que como anteproyecto á las bases que pueden proponer los yanquis.

Hacense grandes elogios de ese trabajo del Sr. Montero Rios.

También en la reunión de anoche se votó un crédito de millón y medio de pesetas para la reacuñación de la plata que traigan los soldados repatriados de Cuba y Puerto Rico.

### La evacuación de Cuba.

### Material de Guerra y Marina

El Gobierno ha acordado girar al general Blanco la cantidad indispensable para traer á la Península el material de Guerra y Marina que hay en la Gran Antilla.

Continuará de los modos en Cuba el material de artillería, mientras cierta comisión discute ciertos asuntos.

### Sindicato yanqui

Se ha constituido en Garis un sindicato compuesto de individuos norteamericanos é ingleses para comprar billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba.

Hay que advertir que esto no prejuzga la cuestión de la Deuda Antillana.

### Lo prohibido

Carecemos de noticias de París.

Hoy, según es sabido, cierta comisión se reunirá por sexta vez.

Probablemente esta tarde los ministros celebrarán Consejo si reciben carta de cierto personaje, referente á cierta capital francesa; es decir, en París.

El Gobierno aqn no ha prohibido citar el nombre de esta capital.

### Reformas aplazadas

Han quedado aplazadas las reformas que se proyectaba establecer en las Visayas en Mindanao.

Antes desea el Gobierno lo que acuerdo cierta comisión:

### Correo de la Habana

#### El Pío IX

Ha llegado á la Coruña el vapor *Pío IX*, procedente de la Habana, con patente suela, por cuyo motivo sufrirá diez días del cuarentena.

Conduce 170 pasajeros, habiendo fallecido durante la travesía cuatro.

**La prensa de Puerto Rico**

Se han recibido varios periódicos de Puerto Rico, habiendo causado su lectura penosa impresión.

Aquellas publicaciones, hasta hace poco adictas á España, rinden tributo á los norteamericanos y estampan una porción de infamias contra nuestra nación.

**CRONICA****A los señores Gobernador y Delegado de Hacienda**

A tales límites ha llegado la inmoralidad en nuestra administración municipal, que solo de arriba puede venir el remedio. Se roba y estafa con un descaro que jamás pudo concebirse y con el silencio de todos los concejales, bien que estos no representan ningún partido, ni agrupación importante salvo los carlo-integristas que todos sabemos como se les hace enmudecer.

Así, pues, lo mismo los que se titulan liberales que los que se apellidan conservadores y silvelistas, son lobos de la misma camada, que van donde les conviene, y cambian de partido con igual facilidad que de camisa.

Inverosímil é imposible parecerá á quien no les conozca, que nadie se atreva á tirar de la manta, ni llevarnos á los tribunales, cuando denunciemos, tales irregularidades, bien que lo hacemos con documentos oficiales en la mano, que las prueban, como por ejemplo las del felato del Temple en que se han estafado 22.000 pesetas en pocos meses solo en un artículo de los hos s. tos á pesas y medidas. Y no solo permanecen mudos ante la protesta general, si que, los propios empleados, instrumentos para realizar las estafas, gozan de la más omnimoda protección, se les obsequia con banquetes en que el vino corre en abundancia, y soberbios desafían á todos con la impunidad de que gozan y con la desvergüenza de que hacen alarde.

Si del impuesto de pesas y medidas pasamos al de consumos, veremos, que se rapina de igual manera, en tales términos que durante los últimos tres meses, salvo el matadero, entre Tortosa y Jesús que constituyen una agrupación de cerca de 20.000 almas, cobrando por el tipo más elevado que permite la tarifa de la clase 3.ª solo han producido para pagar los gastos de administración. Esto es monstruoso, esto no se ha visto en parte alguna, esto equivale á dar patente para el robo y la estafa. Y lo peor es, que Tortosa aparece deudora de lo que otros roban, y que tarde ó temprano tendrá que pagar nuevamente lo que otros se han comido. Así se han enriquecido rápidamente los autores, cómplices y encubridores, gente ayer tan llena de trampas y deudas como hoy envanecida con su improvisada fortuna.

Al señor Gobernador y también á la Delegación de Hacienda corresponde intervenir en este asunto. El Reglamento de consumos ordena en su artículo 18 que los Ayuntamientos que verifiquen la recaudación del impuesto exigiendo los derechos á la

entrada de las poblaciones, están obligados á formar y remitir mensualmente á la Administración provincial de Hacienda un estado comprensivo de las unidades por especies que durante cada mes se hayan adeudado para el consumo de la población, expresando los derechos devengados por el total de cada especie, teniendo además la propia Administración la facultad de inspeccionar todo lo relativo á dicho impuesto.

Formuladas por nosotros denuncias tan graves y terminantes, no cabe el menor aplazamiento para llevar á cabo la rigurosa inspección que solicitamos y que patentizará, por un lado, los móviles que impulsaron á crear la situación dominante en Tortosa compuesta de las grandes agrupaciones; y por otro que la inmoralidad aquí imperante exige un castigo rápido y severo.

¿Permanecerán ambas autoridades indiferentes después de leer este artículo?

**Los barrenderos municipales pidiendo limosna**

Los empleados del Ayuntamiento encargados de la limpieza pública ayer pidieron limosna.

Sr. Alcalde; sino por deber por caridad, porque á esos desgraciados que ganando una peseta diaria se les adeudan cinco meses y no encuentran ya quien les lleve un pan, págueles en seguida.

**Pontón del barranco de San Antonio**

Ha principiado la cimentación de esta obra que en breve quedará terminada dada su escasa importancia.

**Lo celebramos**

Han experimentado notable mejoría en la grave enfermedad que les aquejaba, nuestros particulares amigos don Ramón Adell Lacruz y don Francisco Mañá Audi.

Lo celebramos muy de veras.

**Bienvenida**

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el ilustre abogado de Reus Excmo. Sr. D. Bernardo Torroja ex-diputado á Cortes. Regresa hoy á su habitual residencia después de haber pasado unos días al lado de sus hijos los señores Quinzá y Torroja.

**Tortosinos distinguidos**

De El Heraldo de Barcelona.

Con la solemnidad acostumbrada, el Centro Familiar Lustrativo y Recreativo de las Cortes, celebró ayer tarde la distribución de premios á los alumnos de ambos sexos que concurren á las clases diurnas de dicho Centro, y que en el finido curso se habían hecho acreedores á los premios recibidos.

El acto empezó á las tres de la tarde en salón pitea, que se hallaba engalanado con colgaduras y se había organizado en el mismo, una Exposición de dibujos y labores de los alumnos más adelantados.

Antes de proceder á la distribución de los premios fué leída la memoria regia-

mentaria, y el profesor de las clases don Miguel Capera, pronunció un discurso encaminado á encomendar á los padres encaminen á sus hijos á la concurrencia á la clase y se lamentó del poco aumento en el número de los alumnos, que de todos modos no les escasea en proporción á la barriada.

Los alumnos fueron llamados á la mesa presidencial, donde se les entregaron los premios, consistentes en diplomas, útiles para la labor y juguetes.

Luego tomó la palabra el concejal señor Martínez Gras, quien se mostró satisfecho de haber asistido á tan agradable fiesta, aunque compromisos contrarios no le habían permitido ir antes.

Expuso la conveniencia de la instrucción y educación sobre todo, así de la inteligencia como del corazón.

Usó también de la palabra el ex director del suprimido instituto de segunda enseñanza, de Tortosa, don Baltasar Noria, quien con gallardía en la frase y corrección de estilo, hizo un bosquejo del desarrollo progresivo de la ciencia hasta nuestros días.

Resumió la fiesta D. Eduardo Lozano, y luego el presidente don Francisco Armentol, dio por terminado el acto, agradeciendo la asistencia, á la autoridad, representantes de varios centros instructivos, prensa y terminó elogiando el comportamiento del director y los profesores de aquellas clases.

Los invitados pasaron luego á otra dependencia del edificio, donde por los señores de la Junta fueron obsequiados con un modesto lunch.

Por la noche se verificó en el mismo centro una función de zarzuela, celebrando hoy y mañana, los acostumbrados bailes de fiesta mayor.

\*\*

Felicitemos á nuestros distinguidos amigos D. Baltasar Noria y D. Miguel Capera por el buen nombre que han sabido conquistar con su talento é ilustración en uno de los más instructivos centros de Barcelona, lo cual ven con agrado todos los tortosinos, felicitándose que en la capital del Principado se aprecien en lo que vale su amor á la enseñanza y la experiencia de tan distinguidos amigos nuestros cuya ausencia lamentamos todos los días.

**Pésame**

Hacemos nuestras las siguientes líneas de nuestro apreciable colega el «Heraldo de Castellón».

«Ha fallecido la adorable hija Pepita de nuestro querido amigo el ilustrado teniente coronel de la Zona don Alejandro G. Hermosilla.

La muerte prematura de la angelical Pepita ha producido verdadero duelo en Castellón donde era verdaderamente apreciada y querida de todos.

Si nuestras palabras pudieran llevar el consuelo al corazón de los atribulados padres no las escasearíamos seguramente; más el consuelo solo podrán hallarlo en la más cristiana de las resignaciones toda vez que á estas horas, la llorada Pepita estará gozando de las venturas celestes.

Esta tarde se ha verificado la ceremonia del entierro de la joven Pepita viéndose en la comitiva gran número de personas distinguidas de Castellón.

Descanse en paz la angelical Pepi-

ta y reciba su afligida familia el testimonio más profundo de nuestro dolor.»

**Accidente**

Ayer después de anochecido al pasar por el puente del ferrocarril en dirección al cercano barrio de Jesús R. N. (a) Lo Piedro, tuvo la desgracia de caerse al río y gracias á las auxilios que le prestaron el consumero de punto en el Parque y otras personas, pudo ser extraído, trasladándole en una camilla al Hospital. Por fortuna solo ha recibido lesiones de escasa importancia.

**Concertistas**

Hállanse en esta los notables concertistas de violín y piano D. Antonio Ros y Srta. Consuelo Majados, artistas muy aplaudidos y que han merecido los elogios de toda la prensa.

Mañana publicaremos el programa del concierto que darán el jueves en el Teatro Principal.

**Jefes y oficiales**

Los jefes y oficiales de la nueva guarnición de Tortosa son los pundonorosos militares D. Manuel Moreno Churrua, teniente coronel, D. Jesús Cánovas Crespo, comandante y los capitanes D. Antonio Rodríguez, don Patricio Ribas, D. Felipe Sauli y los tenientes D. Manuel Ibañez, D. Ramón Segarra, D. Ramón Roura y don Miguel Escoll.

**Riegos del Delta**

El Sindicato de riegos del Delta derecho del Ebro convoca á Junta general extraordinaria á los propietarios de la quinta zona denominada de la izquierda para el día 30 del actual.

**En la carretera de****Amposta á Enveja**

El viernes último, la tempestad que descargó en esta comarca sorprendió á catorce carros que transitaban por aquella. Todos volcaron y uno con tan mala suerte que el carretero á consecuencia del vuelco murió el día siguiente.

**Recolección de aceitunas**

Son muchos los agricultores que habiendo recolectado ya las aceitunas que prematuramente se desprendieron de los olivos, han dado ya principio á la recolección general de dicho fruto. Como consecuencia de ello los molinos de aceite van á entrar bien pronto en el período de su mayor actividad.

**Curso de francés**

De las 7 á las 10 de la noche, (Merced 15 piso principal) se principiarán las clases de francés por el profesor M. Fromage, el cual garantiza á las personas que le honren con su confianza, obtendrán en poco tiempo la más exquisita pronunciación y el mejor modo de escribir el idioma francés,

por el verdadero método que se practica en los colegios de grado superior de Francia.

**Diario de Mataró.**

Ha visitado nuestra redacción el *Diario de Mataró*, con el que establecemos gustosos el cambio.

**El tiempo**

El actual periodo lluvioso ha determinado un tiempo frío, sostenido por un viento que molesta demasiado.

Estas son las avanzadas del invierno que obligan a descolgar los abrigos de las perchas y a prepararse a la defensa contra ese titán poderoso.

**Perdón**

Los presos en la cárcel correccional de Tarragona han elevado una sentida instancia á la reina regente solicitando la gracia de indulto.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta, Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

**Tesoros en el mar**

De cada tonelada de agua salada se puede extraer por medio de un tratamiento eléctrico, dos granos de plata y un grano de oro. Ahora bien, el agua salada contenida en los océanos y mares interiores, se evalúa en 3.000 millones de kilómetros cuadrados. Hay, pues, 10.000 millones de kilogramos de oro en las aguas saladas que cubren la superficie de nuestro planeta, ó sea, el doble exactamente del que se ha extraído de las entrañas de la tierra en cuatro siglos, desde 1493 á 1892.

**Sementera**

A causa de las pequeñas lluvias que con intervalo de algunos días han caído, nuestros agricultores se dedican ya á sembrar los campos de cereales.

**Licenciamientos**

El 21 del actual serán licenciados los individuos de tropa de los reemplazos de 1892 y 1893, los cuales pasarán á la segunda reserva.

**La Revista Moderna**

El número 85, correspondiente al 16 de este mes publica preciosos grabados y fotografías instantáneas que nada dejan que desear; sobresale una acuarela en dos planas original de Benedito *Ecnas de la vendimia en Valencia*.

En el texto figuran entre otras las firmas de Navarro Ledesma, Pazo, Palacio, López y Bernabeu.

**«La Agricultura Española»**

Se ha publicado el núm. 4 de esta importante Revista órgano oficial de la Cámara Agrícola de Valencia, bajo la dirección del ilustrado Dr. D. Bernardo Aliño que ve la luz pública los días 1 y 15 de cada mes, en cuadernos de 16 ó mas páginas y formará un tomo anual, que contendrá todos los progresos agrícolas del año.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Juan Antonio Delsorts y Piñol**  
Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de la Ciudad, n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

**Bicicleta de ocasión**

Se vende una sistema «Stag». Darán razón en esta imprenta.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Combinación de Gobernadores**

Madrid, 17.

Vuelve á hablarse la proyectada combinación de gobernadores.

Dícese que esta se realizará á base del gobernador civil de Barcelona, señor Larroca á quien el gobierno quiere nombrar nuevamente consejero de Instrucción pública.

Al señor Larroca reemplazaría el actual gobernador civil de Cádiz señor Ribolt, cuñado del exministro señor Maura.

**Polavieja**

De todas partes anuncian que ha producido inmejorable efecto el criterio regionalista que informan las últimas declaraciones del ilustre general Polavieja.

**Silvela regionalista**

El jefe de la union conservadora se muestra también partidario y se hace propio el proyecto de regionalismo que trata de implantar el general Polavieja porque cree que es de la única manera que pueden hacerse grandes economías.

**Los que se comen el pavo**

Los ministeriales comentan todo esto y dicen ufanos que apesar de las simpatías que va ganando Polavieja y de las inquietudes de Silvela, serán

ellos los que se comen en el poder el pavo de Navidad fundándose en que el resultado de las negociaciones de París será más satisfactorio de lo que generalmente se cree.

**En la Coruña**

Madrid, 17, á las 10'28 m.

Las autoridades militares de la Coruña han dispuesto que hasta nuevo aviso sean arrestados todos los cabos y soldados que transiten por las calles después de las nueve de la noche.

**Los amigos del Sr. Silvela**

Madrid, 17, 4 t.

Entre los amigos del señor Silvela han sido bien recibidas las declaraciones que á propósito del regionalismo ha hecho el general Polavieja en su carta al señor Domenech,

Dicen los conservadores que el general ha expresado sobre este particular las ideas que sustenta el señor Silvela, de lo cual se felicitan, por entender aunque distanciado personalmente del partido Unión conservadora, el excapitán general de Filipinas mantiene en su programa los principios fundamentales del partido conservador, lo que facilitará en un momento determinado cualquier fórmula de arreglo si el señor Polavieja se convence de que los partidos no se improvisan como en su buen deseo ha pretendido.

**Martines Campos**

Madrid 17, 11'15 n.

El Sr. Silvela ha conferenciado con los señores Azcárraga Pidal y Villaverde.

Parece que estas conferencias son preparatorias de la reunión que convocará al general Martínez Campos el día 22 á la que asistirán los señores duque de Tetuán, Romero Robledo y Castellano.

**Contra Aguinaldo**

Madrid 17, 11'20 n.

Londres 17.—Parece que el tagalo Macabalo jefe de las 5 provincias de Luzón se ha rebelado contra Aguinaldo.

**Trabajos de Rios**

Madrid 17 11'45 n.

Un telegrama de Manila da cuenta de que el general Rios ha mandado emisarios á las provincias de Luzón y Cebú con objeto de destruir la influencia de Aguinaldo.

**De Filipinas**

Madrid, 18, á las 12'25 m.

Según carta del periodista señor Saqués gobernador de Tarrar, hay en poder de los tagalos 10.000 españoles, entre ellos muchos frailes.

El Gobernador de Bakan, señor Córdoba, intentó suicidarse al rendir la plaza, disparándose un tiro y quedando herido de gravedad.

**Trasatlántico**

Madrid, 18, á las 1 m.

Ha salido de Puerto Rico el trasatlántico *Covadonga*, conduciendo al general Macías y á 1.800 soldados.

**Traidores**

Madrid, 17, á las 10 n.

El *Heraldo* se ocupa de la inconcebible traición de los ministrillos del gobierno autonomista puertorriqueño, quienes á excepción muy honrosa del señor Fernandez Juncos han reconocido al enemigo invasor ante quien realizan todo género y muestras de servilismo.

La *Correspondencia de España* hace resaltar la imbecilidad del pueblo puertorriqueño que se entrega á las mayores muestras de regocijo y alborozo por haber cambiado de nacionalidad.

**La Deuda de Cuba**

Madrid, 17, á las 10'50 n.

Londres, 17.—El corresponsal de *The Times* en París telegrafía á su periódico que á pesar de la reserva de los comisionados hispano-americanos ha podido averiguar que el viernes trató la comisión mixta del pago de la Deuda al 2 ó 2 y 1/2 por 100 garantizándolas España y los futuros gobernantes de Cuba. Cada nación se encargaría del pago de un uno por 100.

Añade el corresponsal que debido al hecho que el señor Montero Rios no entienda una sola palabra de inglés las negociaciones irán muy despacio, pues hay que traducir por escrito todas las preguntas y repuestas de los comisionados yankis.

**Aviso importante**

**Ganga positiva**

En el acreditado establecimiento de tejidos de D.º Antonio Fort situado en la calle del Angel número 14 se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente los cuales son dignos de ver y comprar por su elegancia solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general, encontrarán todos los géneros que necesitan á precios sumamente reducidos.

**NO EQUIVOCARSE**

ANGEL 14-Antonio Tort-ANGEL 14

**Rafael Tutò**

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo Médico ayudante del Dr. M. Menacho

Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expósitos

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11).

Por la tarde de 3 á 5.

**CONSULTA GRATUITA PARA LOS POBRES**

Por la mañana á las 8 (todos los días).

Calle Moncada, 7, pral. (Casa Gras)

TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

### CARTILLA

## Cámara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó ibranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6. Valencia.

## A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia

D. José Ballester

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldcona y Vinaroz á la Cenia

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNADERES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

## ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

DE OLIVA

Especialidad en los de

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil



## EL MEDICO Y CIRUJANO OCULISTA JUAN JOSÉ CUCALA

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

PRECIOS MODICOS

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesiten en casa del médico. El dispensario para pobre lo abrirá pronto.